

## SUR L'ÉVOLUTION DE LA MONNAIE

Victoria BAXAN<sup>1</sup>, Corina CAPAȚINA<sup>2</sup>

<sup>1</sup>Universitățile Tehnice de Moldavie, Facultăți d'Inginerie Economică și Business, Département de Théorie Économique et Marketing, EG-231, Chișinău, République de Moldavie

<sup>2</sup>Universitățile Tehnice de Moldavie, Facultăți d'Inginerie Economică și Business, Département d'Économie et Management, FB-231, Chișinău, République de Moldavie

L'auteur correspondant: Victoria Baxan, [victoria.baxan@tem.utm.md](mailto:victoria.baxan@tem.utm.md)

Coordinateur: Lidia Bivol, as. univ. UTM

**Résumé.** Il y a des milliers d'années, l'humanité a compris la nécessité d'obtenir certains biens. En ce sens, on recourait à les obtenir par l'échange de certains biens contre d'autres. Ce processus, au fil du temps, a connu d'innombrables changements et diversifications. Ainsi, en analysant le progrès historique du monde, on peut également noter l'évolution de la monnaie. L'article suivant présentera les étapes fondamentales de l'évolution de la monnaie depuis la période préhistorique à nos jours, du troc à la monnaie virtuelle. En même temps, il mettra l'accent sur les avantages et les inconvénients de différents types de monnaies existant au cours de l'histoire du monde et soulignera leur importance majeure.

**Mots clés:** histoire, évolution, échange, monnaie

### Introduction

La monnaie représente un équivalent général de la valeur des biens. Sa nécessité est reconnue depuis l'Antiquité. Actuellement, les pièces de monnaie fournissent les ressources indispensables à l'existence et au bien-être et constituent la base de toutes les activités humaines, devenant ainsi la raison de l'orientation vers l'obtention d'études, l'obtention d'un emploi bien rémunéré. À ce stade, la forme de la pièce avait subi de nombreux changements. L'histoire de la monnaie, depuis le troc primitif de la préhistoire jusqu'aux cryptomonnaies, est fascinante et illustre la capacité d'adaptation de l'humanité.

### La première forme de commerce - le troc

Tout d'abord, la première forme de commerce, apparu jusqu'en 3000 avant J.-C., était représentée par le troc, identifié comme l'échange direct de biens ou de services sans utilisation d'argent. Ce concept a été utilisé par de nombreuses civilisations, depuis la préhistoire. Les premières preuves de troc apparaissent auprès des communautés agricoles échangeant leurs surplus de production contre d'autres biens et services nécessaires. Les populations autochtones d'Amérique, avant le contact avec les Européens, échangeaient de la nourriture, des outils, des textiles ou des bijoux sans utiliser des pièces de monnaie ou d'argent. Ensuite, au fil du temps, le troc a évolué dans différentes cultures, étant pratiqué moins souvent même à l'ère moderne [1]. Cette forme de commerce se distingue par un avantage : la simplicité de l'échange de marchandises. Cependant, le troc est contrebalancé par l'absence de système standardisé, ce qui rend difficile l'évaluation de la valeur et du prix.

### Approvisionnement en coquillages et autres objets

L'étape suivante dans l'évolution de la monnaie, pratiqué entre 3000 av. J.-C. et 500 apr. J.-C., fut marquée par l'utilisation des coquillages, du sel, des peaux d'animaux, des pointes de flèches comme moyens d'échange [2]. Ces objets étaient précieux en raison de leur rareté et de leur utilité et se sont faits largement acceptés comme moyen de paiement, assurant une standardisation de la valeur des biens. Ainsi les coquillages furent parmi les premiers objets utilisés comme monnaie. Ils étaient appréciés pour leur beauté et la facilité d'être transportés et stockés.

Certains types de coquillages particulièrement précieux, étaient utilisés comme moyen de paiement pour des produits de luxe. Le sel, à son tour, était un produit pas moins important, utilisé comme monnaie (en raison de conservation des aliments), comme médicament et comme agent de nettoyage. Les peaux d'animaux, en retour, utilisées pour fabriquer des vêtements, des chaussures et des abris, sont devenues un bon moyen de paiement. Cependant, le système avait des limites : fragilité, périssabilité, difficultés de division.

### **Émergence de la monnaie métallique**

Une étape importante de l'évolution de la monnaie est marquée par l'apparition de la monnaie métallique. La pièce métallique apparue vers le 7<sup>ème</sup> siècle, avant J.-C. Certaines sont en électrum, un alliage naturel d'or et d'argent, utilisées en Grèce. Les monnaies d'argent et d'or sont également utilisées en Inde, Chine et en Mésopotamie. Cette apparition représente un moment crucial dans l'histoire de l'économie et du commerce. Son avantage majeur est la standardisation de la valeur - une valeur intrinsèque en raison de la composition en métaux précieux. Cela a facilité la mise en place d'un système standardisé pour les biens échangés. Un autre avantage est sa portabilité, c'est à dire la facilité à transporter et à utiliser.

La monnaie constitue également un moyen tangible de mesurer la valeur et d'effectuer des transactions – un atout non-négligeable. Ces mesures ont contribué à accroître la confiance dans les systèmes monétaires. Dans le même temps, la monnaie offre de la durabilité, voire en comparaison avec les premiers billets de banque, qui avaient une durée de vie plus courte.

### **Émergence des billets de banque**

L'introduction des billets de banque marque la révolution suivante dans l'histoire de l'argent. Contrairement aux pièces métalliques, le billet de banque est un moyen de paiement généralement en papier imprimé, émis par la banque centrale d'un pays [3]. Les billets de banque, à l'origine des certificats de dépôt de métaux précieux, sont devenus une alternative plus pratique. La Chine a été le premier pays à émettre des billets de banque au 7<sup>ème</sup> siècle après J.-C., mais leur utilisation s'est répandue en Europe au cours des siècles suivants. Actuellement, les billets de banque sont largement utilisés dans le monde entier, utilisés comme principal moyen de paiement dans les transactions quotidiennes.

### **Utilisation des cartes bancaires**

L'émergence des cartes bancaires marque une étape incontournable dans l'évolution du système financier. Le concept a commencé à être exploré dès les années 1920 aux États-Unis. En Europe les cartes bancaires ont été introduites vers les années 1960. En plus, le premier système de cartes bancaires interbancaires a été développé en Grande-Bretagne [3]. Au fil des années, les cartes bancaires ont évolué pour inclure diverses technologies et fonctionnalités : la bande magnétique, la puce électronique, le sans contact et l'intégration dans les appareils mobiles. Ces innovations ont accru la sécurité et la commodité de l'utilisation des cartes. C'est un moyen simple et pratique d'effectuer des paiements et des retraits d'espèces. Or, l'utilisation de cartes bancaires est plus sûre que de transporter de l'argent liquide, grâce à leurs possibilités d'être bloquées ou remplacées en cas de perte ou de vol. Parmi les avantages on cite également l'utilisation dans le monde entier, facilitant les voyages et le commerce transfrontaliers. On peut illustrer tout un réseau de cartes bancaires internationales, comme Visa-le plus connu au monde; Mastercard-largement accepté.

### **L'apparition de la monnaie virtuelle**

La monnaie virtuelle ou la cryptomonnaie, est une monnaie électronique qui utilise la cryptographie pour sécuriser et vérifier les transactions. Les crypto-monnaies modernes sont des systèmes décentralisés basés sur la technologie blockchain - base de données, un registre public des transactions cryptées qui est maintenu et mis à jour par des milliers de personnes à travers le

monde[5]. Les transactions sont anonymes mais accessibles au public. Le Bitcoin (BTC), créé en 2009, est la première cryptomonnaie la plus connue. Sa popularité a inspiré le développement de nombreuses autres cryptomonnaies : Litecoin (LTC) en 2011, Dogecoin (DOGE) en 2013, Ethereum (ETH) en 2015 et Solana(SOL) en 2017 [4]. Quant aux dernières apparitions, Solana est beaucoup plus rapide en termes de nombre de transactions. Bref, les cryptomonnaies offrent plusieurs avantages par rapport aux monnaies traditionnelles, notamment : la possibilité de réaliser des transactions de manière anonyme, la réduction des frais de transaction et l'accès à un système financier sans frontières.

### **Conclusion**

En guise de conclusion, on doit affirmer que l'évolution de la monnaie continue et la technologie influencera également sa forme et son utilités futures. L'on peut clairement constater que, à mesure que la société se transforme et se développe, la conception de l'argent devient de plus en plus abstraite. C'est pourquoi on trouve dès à présent dans les systèmes financiers des fonctionnalités telles que les paiements mobiles, la biométrie et l'intelligence artificielle.

### **Bibliographies et sitographie:**

- [1] W. E. Metcalf, *The Oxford Handbook of Greek and Roman Coinage*, 2011, p. 175
- [2] P. Einzig, *Primitive Money*, 1947, pp. 41 - 67
- [3] F. S. Mishkin, *The Economics of Money, Banking, and Financial Markets*, 1986, p. 43
- [4] C. Burniske, J. Tatar, *Cryptoassets: The Innovative Investor's Guide to Bitcoin and Beyond*, 2017, pp. 71-95
- [5] D. Drescher, *Blockchain Basics: A Non-Technical Introduction in 25 Steps*, 2017, p. 4
- [6] <https://www.investopedia.com/terms/b/bitcoin.asp#:~:text=Launched%20in%202009%20C%20bitcoin%20is,system%20known%20as%20a%20blockchain> , [Online], accesat la 10. 04. 2024
- [7] <https://www.bnm.md/ro/content/bancnote> , [Online] accesat la 09.04.2024
- [8] <https://historia.ro/sectiune/general/primele-moned-e-din-istorie-580316.html> , [Online], accesat la 10.04.2024